

Projet pédagogique des anglicistes du Lycée sur l'Afrique du Sud:

Nous avons commencé notre projet en étudiant des documents iconographiques et des textes sur l'Afrique du Sud, pour nous permettre de bien comprendre ce qu'était l'apartheid et qui étaient les différents acteurs de cette période agitée dans l'histoire de ce pays. Nous avons enfin écouté le discours de Nelson Mandela le jour de son élection à la Présidence de l'Afrique du Sud en 1994.

Nous sommes allés ensuite avec les classes de 2^{nde} voir « Invictus » de Clint Eastwood, qui commence là où nous nous étions arrêtés en classe, c'est-à-dire juste après l'élection de Nelson Mandela. Le film évoque une situation politique extrêmement difficile dans un pays qui a subi la réprobation internationale et qui est profondément divisé par le racisme. En miroir de cette situation, l'équipe de rugby d'Afrique du Sud, les Springboks, enchaîne les échecs. L'organisation de la Coupe du Monde de rugby en 1995 est l'occasion pour Nelson Mandela d'unir le pays à travers les victoires de l'équipe nationale. Mais comment galvaniser des joueurs qui peinent à croire en eux-mêmes ? Comment souder un pays majoritairement noir autour ce projet de victoire dans un sport pratiqué par les Blancs ? Le thème principal de ce film est l'inspiration, cet élan qui permet de dépasser les difficultés. Nelson Mandela confie son secret au capitaine de l'équipe des Springboks : le poème « Invictus » qui donne son nom au film et signifie : « invaincu ». C'est dans ce poème qu'il a puisé la force de continuer à lutter alors qu'une issue heureuse semblait inaccessible. La volonté de Nelson Mandela opère peu à peu une transformation imprévisible dans la société sud-africaine : elle s'unit pour promouvoir et finalement fêter la victoire de l'Afrique du Sud.

A l'issue de la projection de ce film, les élèves enthousiasmés ont dit combien ils étaient touchés, et nous avons eu l'idée de leur donner comme travail écrit de rédiger en anglais une lettre destinée à Nelson Mandela, avec l'aide de notre assistante américaine. Pendant une heure, les élèves ont donné le meilleur d'eux-mêmes pour dire toute leur admiration à l'ancien Président de l'Afrique du Sud . Les lettres dûment postées sont parvenues à la Fondation de Nelson Mandela à Houghton, en Afrique du Sud.

Nous avons reçu la réponse il y a quelques jours. En voici la traduction :

« Nous accusons réception de vos lettres à Monsieur Mandela. Nous sommes reconnaissants de vos messages et de votre gratitude. Monsieur Mandela est actuellement à la retraite et ne suit plus un emploi du temps régulier au bureau. Néanmoins nous lui transmettrons vos lettres pour qu'il les lise durant ses heures de loisir.

Nous vous prions d'accepter cependant nos meilleurs souhaits, en particulier pour vos étudiants. »